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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 
DEPARTAMENTAL DO CENTRO DE CIÊNCIAS 
AGRÁRIAS E ENGENHARIAS DA UNIVERSIDADE 
FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO, DO DIA DOZE DE 
MARÇO DE DOIS MIL E DEZOITO, ÀS DEZ HORAS, 
NA SALA DE REUNIÕES DO PRÉDIO 
ADMINISTRATIVO, SOB A PRESIDÊNCIA DO 
PROFESSOR DIRCEU PRATISSOLI, DIRETOR DO 
CCAE, COM A PRESENÇA DOS(AS) SEGUINTES 
CONSELHEIROS(AS): HENRIQUE MACHADO DIAS, 
VICE-DIRETOR DO CCAE; WILLIAN BUCKER 
MORAES, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE 
AGRONOMIA; MARIA DA PENHA PÍCCOLO RAMOS, 
CHEFE DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA DE 
ALIMENTOS; ROSEMBERGUE BRAGANÇA, 
DECANO DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA 
RURAL; ISABELLA VILHENA FREIRE MARTINS, 
CHEFE DO DEPARTAMENTO DE MEDICINA 
VETERINÁRIA; GERCÍLIO ALVES DE ALMEIDA 
JÚNIOR, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE 
ZOOTECNIA; GIOVANNI DE OLIVEIRA GARCIA E 
ICARO PIANCA GUIDOLINI, REPRESENTANTES DO 
CCAE NO CEPE; PATRÍCIA CAMPOS BERNARDES, 
COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE 
ENGENHARIA DE ALIMENTOS; FABRÍCIO GOMES 
GONÇALVES, COORDENADOR DO COLEGIADO DO 
CURSO DE ENGENHARIA FLORESTAL; ROBSON 
COSTA DE SOUZA, COORDENADOR DO 
COLEGIADO DO CURSO DE ENGENHARIA 
QUÍMICA; FELIPE BERBARI NETO, COORDENADOR 
DO COLEGIADO DO CURSO DE MEDICINA 
VETERINÁRIA; WALTER AMARAL BARBOZA, 
COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE 
ZOOTECNIA; HENRIQUE JORDEM VENIAL, 
REPRESENTANTE DOS SERVIDORES TÉCNICO-
ADMINISTRATIVOS EM EDUCAÇÃO. AUSENTES, 
COM JUSTIFICATIVA: NILTON CESAR FIEDLER, 
CHEFE DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS 
FLORESTAIS E DA MADEIRA; RENATO RIBEIRO 
PASSOS, COORDENADOR DO COLEGIADO DO 
CURSO DE AGRONOMIA; DJEISON CÉSAR 
BATISTA, SUBCOORDENADORA DO COLEGIADO 
DO CURSO DE ENGENHARIA INDUSTRIAL 
MADEIREIRA; ADÉSIO FERREIRA, 
REPRESENTANTE DOS PROGRAMAS DE PÓS-
GRADUAÇÃO. NÃO HOUVE REPRESENTAÇÃO 
DISCENTE, MANDATO VENCIDO EM 09/11/2016. 
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O Senhor Presidente cumprimentou os presentes e, havendo quórum, declarou aberta a 
Sessão. 1. APROVAÇÃO DA ATA: Foi apreciada e aprovada, por unanimidade, a 
seguinte ata: 1.1 – Ata da Sessão Ordinária do Conselho Departamental, realizada em 
22/12/2017. 2. Expediente: O Senhor Presidente solicitou inclusão dos seguintes 
processos, a saber: 2.1 23068. 008743/2018-86 – Departamento de Engenharia Rural 
- Memorando 04/2018 - ERU/CCAE-UFES – Encaminha para homologação, o nome 
das Professoras Maristela de Oliveira Bauer e Camila Aparecida da Silva Martins como 
Chefe e Subchefe, respectivamente, do Departamento de Engenharia Rural, por um 
período de dois anos, a partir da publicação da portaria. 2.2 23068.003463/2018-81 – 
Departamento de Medicina Veterinária – Profa. Surama Freitas Zanini – Encaminha, 
para aprovação, sugestão de nomes para compor a Comissão Especial (CES) para 
avaliação do processo de promoção da classe D-Associado IV para a classe E-Titular, 
conforme Resolução nº. 52/2017-CEPE. Exclusão: 2.1 Processo nº 
23068.002251/2018-87 – Departamento de Medicina Veterinária - Agda Felipe Silva 
Gonçalves – Encaminha, para aprovação, relatório de licença capacitação. Parecer da 
Comissão de Pesquisa e Extensão. Relator: Nilton Cesar Fiedler. 3. ORDEM DO DIA: 
3.1 Processo nº. 23068.004772/2018-79 – Secretaria-CCAE - Encaminha para 
homologação o ad referendum do presidente do Conselho Departamental que aprovou a 
Comissão Especial conjunta, CCAE e CCENS, responsável pela organização das 
atividades de recepção aos novos alunos do período letivo 2018/1, da UFES campus 
Sul Capixaba. O Vice-Diretor do CCAE, Professor Henrique Machado Dias, com a 
palavra, fez a leitura do ad referendum, com a seguinte sugestão de composição: 
Professor Henrique Machado Dias, vice-diretor do CCAE, que coordenará as atividades, 
Professora Simone Aparecida Fernandes Anastácio, vice-diretora do CCENS, Professor 
Felipe Berbari Neto, representante do CCAE, Professora Adriane Cristina Araújo Braga, 
representante do CCENS, e os servidores Aline Carvalho Machado Nunes e Vicente de 
Paulo Albani, representantes dos Técnicos-Administrativos em Educação. Em 
esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a 

RESOLUÇÃO NÚMERO UM BARRA DOIS MIL E DEZOITO. 3.2 Processo nº. 
23068.002928/2018-87 – Secretaria-CCAE – Encaminha, para aprovação, proposta de 

calendário das Sessões Ordinárias do Conselho Departamental do ano de 2018. Foram 
propostas as seguintes datas para as próximas Sessões Ordinárias deste Conselho 
Departamental: março dia 26 às 10 horas; abril dias 10 e 25 às 10 horas; maio dias 
10 e 25 às 10 horas; junho dias 11 e 26 às 10 horas; julho dia 11 às 10 horas; 
agosto dias 02 e 20 às 10 horas; setembro dias 04 e 19 às 10 horas; outubro dias 05 
e 22 às 10 horas; novembro dias 08 e 27 às 10 horas; dezembro dia 17 às 10 horas. 
Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a 

RESOLUÇÃO NÚMERO DOIS BARRA DOIS MIL E DEZOITO. 3.3 Processo nº. 
23068.005163/2017-56 – Departamento de Ciências Florestais e da Madeira – José 
Franklim Chichorro – Encaminha, para aprovação, relatório de atividades 
desenvolvidas durante a licença capacitação realizada no período de 21/08/2017 a 
18/11/2017, junto à Universidade Federal de Viçosa, MG. A Conselheira Isabella Vilhena 
Freire Martins, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Pesquisa e 
Extensão, do qual foi relatora, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em 
discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO UM 

BARRA DOIS MIL E DEZOITO. 3.4 Processo nº 23068.003463/2018-81 - Departamento 
de Medicina Veterinária - Surama de Freitas Zanini - Encaminha, para aprovação, 
relatório de atividades desenvolvidas durante a licença capacitação realizada no período 



 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS E ENGENHARIAS 
CONSELHO DEPARTAMENTAL 

 

.3. 
 

de 02/10/2017 a 30/12/2017. O Conselheiro Henrique Machado Dias, com a palavra, fez 
a leitura do parecer da Comissão de Pesquisa e Extensão, do qual o Conselheiro 
Djeison César Batista foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em 
discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO DOIS 

BARRA DOIS MIL E DEZOITO. 3.5 Processo nº 23068.002820/2018-94 - Departamento 
de Medicina Veterinária - Haloysio Miguel de Siqueira - Encaminha, para aprovação, 
relatório de atividades desenvolvidas durante a licença capacitação realizada no período 
de 01/10/2017 a 29/12/2017. O Conselheiro Henrique Machado Dias, com a palavra, fez 
a leitura do parecer da Comissão de Pesquisa e Extensão, do qual o Conselheiro Adésio 
Ferreira foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em 
votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO TRÊS BARRA DOIS 

MIL E DEZOITO. 3.6 Processo nº 23068.022394/2017-24 - Colegiado do Curso de 
Engenharia de Alimentos – CCAE – Encaminha, para aprovação, o Projeto 
Pedagógico do Curso de Engenharia de Alimentos. O Conselheiro Fabrício Gomes 
Gonçalves, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos 
e Culturais, do qual foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em 
discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO 

QUATRO BARRA DOIS MIL E DEZOITO. 3.7 23068.008743/2018-86 – Departamento de 
Engenharia Rural - Memorando 04/2018 - ERU/CCAE-UFES – Encaminha para 
homologação, o nome das Professoras Maristela de Oliveira Bauer e Camila Aparecida 
da Silva Martins como Chefe e Subchefe, respectivamente, do Departamento de 
Engenharia Rural, por um período de dois anos, a partir da publicação. Em 
esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a 

RESOLUÇÃO NÚMERO TRÊS BARRA DOIS MIL E DEZOITO. 3.8 Documento 
23068.003463/2018-81 – Departamento de Medicina Veterinária – Profa. Surama 
Freitas Zanini – Encaminha, para aprovação, sugestão de nomes para compor a 
Comissão Especial (CES) para avaliação do processo de promoção da classe D-
Associado IV para a classe E-Titular, conforme Resolução nº. 52/2017-CEPE. O Senhor 
Vice-Presidente, com a palavra, fez a leitura dos nomes, como segue: Membro efetivo 
da UFES, Professor Dr. Josevane de Carvalho Castro (Presidente); Membros externos à 
UFES, Professor Dr. Luiz Fernando Teixeira Albino (UFV); Professor Dr. Fernando 
Queiroz de Almeida (UFRRJ). Como suplentes foram indicados os nomes como segue: 
Membros efetivos da UFES José Augusto Teixeira do Amaral e José Eduardo Macedo 
Pezzopane; Membros externos à UFES, Ciro Alexandre Alves Torres (UFV); José 
Domingos Guimarães (UFV); e Mário Fonseca Paulino (UFV).  Em esclarecimento. Em 
discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO 

CINCO BARRA DOIS MIL E DEZOITO. 4. COMUNICAÇÕES: 4.1 O Presidente 
comunicou que, conforme o Memorando 005/2018 – GD/CCAE-UFES encaminhado ao 
Reitor, foi solicitada uma consulta à Procuradoria Federal acerca de Autos de Infração 
cobrados pelo Conselho Regional de Medicina Veterinária (CRMV). O Vice-Presidente 
realizou a leitura do Memorando bem como a resposta do Reitor e Parecer da 
Procuradoria em que, ficou claro que a Universidade e seus docentes ficam isentos do 
pagamento de anuidades a qualquer Conselho Regional. Assim, alguns conselheiros 
presentes solicitaram cópia deste documento já que também foram cobrados a pagar 
anuidades a seus respectivos Conselhos Regionais. Assim, o Presidente do Conselho 
solicitou que fosse enviado a todos os conselheiros uma cópia do referido documento. 
4.2 O presidente comunicou também o Memorando 001/2018-PROGEP que trata sobre 
a Nomeação de Novos Servidores. O Vice-Presidente fez a leitura do documento 
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esclarecendo que todas as vagas que surgirem neste ano de 2018 somente poderão ser 
utilizadas para nomeação de novos servidores a partir do ano seguinte. Ainda assim, o 
Presidente do Conselho informou a todos que realizou um levantamento da situação do 
Centro de Ciências Agrárias e Engenharias sobre a quantidade de funcionários e 
detectou que até o ano de 2017, 16 funcionários deste Centro que aposentaram, 
exerciam atividades em cargos que foram extintos e, que nos próximos anos mais 21 
funcionários de cargos extintos também irão se aposentar. Mediante este cenário, o 
Presidente do Conselho, em conversa com o Reitor, solicitou o redirecionamento de 
vagas excedentes do HUCAM para suprir estas e outras necessidades do CCAE. 4.3 O 
presidente comunicou ainda a Nota Técnica Nº 286/2017, que torna legal a realização 
de Reuniões Virtuais da Câmara de Pós-Graduação da PRPPG. O Vice-presidente 
realizou a leitura da Nota Técnica e os conselheiros discutiram sobre ampliação desta 
Nota Técnica para reuniões de outras Câmaras e Conselhos para facilitar e agilizar os 
processos e procedimentos adotados por eles. 4.4 O Presidente lembrou a todos dos 
prazos para reprogramação da oferta de disciplinas no sistema sendo que, os 
Coordenadores de Curso tem um prazo a partir das 12:00h do dia 12/03 até às 12:00h 
do dia 14/03/18 e os Chefes de Departamento, a partir das 12:00h do dia 14/03 até às 
12:00h do dia 16/03/18. O Conselheiro Felipe Berbari Neto informou que por problemas 
no processamento da matrícula dos alunos do curso de Medicina Veterinária não 
conseguirá cumprir este prazo. Foi relatado ainda que há a necessidade de uma reunião 
com a Zenólia, Pró-Reitora de Graduação, para discussão do procedimento atualmente 
adotado para as matrículas. 4.5 Foi comunicado também a situação das Casas das 
Áreas Experimentais. Foi lançado um edital para aluguel destas casas e, apesar de 
haverem alguns inscritos e selecionados, os atuais moradores não manifestaram 
interesse em permanecer e outros se recusam a desocupar as casas. Assim, foi 
proposto pelo presidente e aprovado pelos conselheiros que oferecessem um prazo de 
15 dias para manifestação e, 60 dias para a desocupação destes imóveis para o 
cumprimento do edital. 4.6 Foi informado pelo presidente que os departamentos que 
tiverem mais de 01 (uma) impressora deverão disponibilizá-la ao NTI para que estas 
possam receber a devida manutenção, compra de cartuchos e também para que sirvam 
para atender demandas de equipamentos quebrados de outros departamentos para que 
todos possam ser atendidos. 5. PALAVRA LIVRE: O presidente informou a todos os 
presentes da visita do Ministro da Agricultura em Vitória para assinatura do projeto do 
Polo de Fruticultura. O evento ocorrerá no dia 15/03/2018 no auditório do FINDES às 15 
horas e será disponibilizado um ônibus para aqueles que tiverem interesse em 
participar. A Conselheira Patrícia Campos Bernardes, com a palavra, solicitou a todos 
que, com o prazo para mudança dos PPCs dos cursos, os coordenadores de curso não 
criassem novas disciplinas, mas sim tentassem aproveitar as disciplinas que já existem 
em outros cursos. O Conselheiro Rosemberg Bragança, com a palavra, solicitou a 
disponibilização de projetores para o departamento de Engenharia Rural, uma vez que, 
há poucos projetores. O presidente informou que efetuou a compra de 10 novos 
equipamentos que serão disponibilizados de acordo com as necessidades dos 
departamentos. O Conselheiro Felipe, com a palavra, lembrou a todos do projeto de 
adequação das salas de aula com projetores e ar condicionado, e o presidente do 
Conselho informou que este projeto está sendo estudado.  O Conselheiro Henrique, com 
a palavra, convidou a todos os presentes para o 1º Congresso Latino Americano das 
Ciências Florestais – CONFLAT que ocorrerá nos dias 12 a 15 de junho de 2018 no 
Golden Tulip em Vitória. Este congresso é de organização do Departamento de Ciências 
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Florestais e da Madeira. O Vice-presidente informou que a Comissão de Recepção de 
Calouros já se reuniu e está organizando a Recepção de Calouros que ocorrerá no dia 
20/03/18 às 18 horas na quadra do CCAE. O Presidente agradeceu a presença de todos 
e declarou a Sessão encerrada às 11 horas e 20 minutos. Do que era para constar, eu, 
Cinthia Vidal Monteiro da Silva Couto, Secretária, lavrei a presente Ata que, após lida e 
aprovada, será pelos(as) Senhores(as) membros assinada. 
Dirceu Pratissoli - 
Henrique Machado Dias - 
Adésio Ferreira - 
Djeison César Batista -  
Fabrício Gomes Gonçalves - 
Felipe Berbari Neto - 
Gercílio Alves de Almeida Júnior - 
Giovanni de Oliveira Garcia - 
Henrique Jordem Venial -  
Iara Rebouças Pinheiro - 
Ícaro Pianca Guidolini - 
Isabella Vilhena Freire Martins - 
Maria da Penha Piccolo Ramos - 
Nilton Cesar Fiedler - 
Patrícia Campos Bernardes - 
Renato Ribeiro Passos -  
Robson Costa de Souza - 
Walter Amaral Barboza - 
Willian Bucker Moraes - 


